



Découvrez l'HÔTEL-DIEU des Hospices Civils de Beaune une programmation culturelle sous le signe de la charité / 2024

Propriété des Hospices Civils de Beaune, l'Hôtel-Dieu est un site patrimonial remarquablement conservé, fondé en 1443 par Nicolas Rolin, chancelier du duc de Bourgogne, et de sa dernière épouse Guigone de Salins. Construit à la fin du Moyen Âge, pendant la guerre de Cent Ans, à une époque où la misère et la famine touchent les trois quarts de la population beaunoise, l'hôpital est alors considéré comme un lieu d'hospitalité destiné aux pauvres où sont accueillis les personnes errantes et les malades sans ressources. Bâtit par et pour Nicolas Rolin, fondateur et mécène, Nicolas Rolin fonde ainsi un hôtel-dieu à Beaune en dévotion au *Christ souffrant*.

Conçue comme un « palais pour les Pôvres », l'institution charitable est confiée aux bons soins des Dames Hospitalières ; elle reste en activité jusqu'au début des années 1970, avant qu'un hôpital moderne, plus adapté à l'évolution des soins, ne soit construit dans la périphérie du centre historique de Beaune. Joyau de l'architecture bourguignonne avec ses toitures polychromes vernissées, l'Hôtel-Dieu est l'un des rares témoignages de l'architecture civile de la fin du Moyen Âge ; il est aussi un haut lieu de mémoire de l'histoire hospitalière. En parcourant les salles, les siècles défilent du XV^e au XXI^e siècle : il abrite le polyptyque du *Jugement dernier* (1445-1450) de Rogier van der Weyden peint pour la chapelle de la salle des Pôvres - restaurée dans l'esprit gothique par Maurice Ouradou (1872-1878), la salle Saint-Hugues décorée par Isaac Moillon (vers 1645), l'apothicairerie parée de ses 130 pots de faïence (1782) ainsi que des collections de mobilier, tapisseries, objets d'art et instruments de soins. Après un transfert progressif des services vers le nouvel hôpital Philippe le Bon (1971), le site est entièrement affecté à la visite en 1988. Héritier d'une tradition hospitalière de près de six cents ans, l'Hôtel-Dieu des Hospices Civils de Beaune est classé monument historique en 1862.

L'Hôtel-Dieu dispose désormais d'une programmation annuelle, ouverte à tous les publics. Pour cette 2^e édition, c'est le thème de la CHARITÉ que nous souhaitons vous partager, après celui de l'hospitalité en 2023. Expression du don de soi, la charité - *agapè* en grec / *caritas* en latin - s'apprécie comme un acte d'altruisme, de bienfaisance et de fraternité. C'est une des valeurs essentielles que porte notre institution : une idée du prendre soin et du partage avec autrui, une marque d'engagement quotidien pour toutes celles et tous ceux qui ont œuvré et œuvrent encore auprès des malades et des résidents.

Ainsi, lors de votre venue à l'Hôtel-Dieu, que vous soyez hôtes de passage ou habitants du territoire, bénéficiez d'un accueil attentionné, choisissez vos parcours de visite, déambulez jusqu'à l'Hospice de la Charité en passant par les remparts et le Bastion, laissez-vous guider par vos sens en manipulant les objets de soin et les pièces des collections, découvrez l'exposition en hommage aux sœurs de l'Hospice de la Charité, allez à la rencontre des professionnels de santé qui ont exercé à l'Hôtel-Dieu et exercent au Centre hospitalier de Beaune, participez aux ateliers créatifs ou aux ateliers bien-être.

Vous êtes plutôt noctambules ? Alors prenez part aux animations et aux événements des nouvelles *Nuits étoilées*. Les portes de l'Hôtel-Dieu refermées, des facettes méconnues de ce patrimoine hospitalier se dévoilent : réservez votre partie d'escape game, explorez les voûtes terrestre et céleste, suivez les pas d'un conteur inspiré par les lieux, inscrivez-vous à la folle journée Baroque en fête ; d'autres surprises se dessinent pour 2024...

Autant de propositions qui prolongent et transmettent les principes de charité, en écho aux manifestations nationales et régionales des *Nuits de la lecture*, du *Printemps des poètes*, des *Rendez-vous aux jardins*, du *Mois des climats du vignoble de Bourgogne* ou des *Journées européennes du patrimoine*. Par le croisement des approches et des regards, les formes d'expression de la charité se déclinent telles une invitation pour chacun de nous à retisser les liens entre passé et présent, et à questionner ensemble l'avenir auquel nous aspirons. Bienvenue à l'Hôtel-Dieu !

INFORMATIONS PRATIQUES

L'Hôtel-Dieu est ouvert tous les jours.

Le dernier accès en billetterie se fait 1h avant la fermeture du site.

> 1^{er}/01/2021 au 29/03/2024 > 9h-12h30 & 14h-18h30 sauf 1^{er} janvier, 14h-18h30

> 30/03/2024 au 17/11/2024 > 9h-19h30

> 18/11/2024 au 31/12/2024 > 9h-12h30 & 14h-18h30 sauf 25 décembre, 14h-18h30



NOUS CONTACTER

Hôtel-Dieu - Hospices Civils de Beaune - 2 rue de l'Hôtel-Dieu - 21200 Beaune

téléphone : + 33 (0)3 80 24 47 00, du lundi au vendredi, 10h-12h & 14h-17h

+ d'infos : hospices.beaune@ch-beaune.fr

site internet : www.hospices-de-beaune.com

presse : communication@ch-beaune.fr

